

東北・福島+埼玉=福の玉 が生まれ、ゆっくりふくらんでいきますよ~!!

福玉便り

ふくたまだより

3月
& 4月

通巻 113号

発行：『福玉便り』編集委員会 NPO 法人埼玉広域避難者支援センター・(一社) 埼玉県労働者福祉協議会
協力：生活協同組合コープみらい埼玉県本部
連絡先：NPO 法人埼玉広域避難者支援センター〒330-0061 埼玉県さいたま市浦和区常盤6-4-21ときわ会館1F TEL0120-60-7722

東日本大震災追悼式黙祷の会

日付：2025年3月11日（火）

場所：上尾市 シラコバト団地 集会室
(住所：上尾市大字上 370 番地)

時間：14:15 受付開始 式辞 14:46 黙祷河津桜見学

今年の追悼式は、シラコバト団地 集会室にて営みます。
感染症の拡大で集会室が閉鎖等の場合は集会室前広場となります。

主催：東日本大震災に咲く会 ひまわり

問い合わせ：橋（タチバナ）080-3091-6215

協力：つなげよう花の心実行委員会／『福玉便り』編集部／
シラコバト団地自治会／極アート



眠れない日が続いているとき
気にかかることがあるとき
困っていることがあるとき
理由ははっきりしないけれど・・・誰かに話を聞いてもらいたいとき
いつでも気軽に電話ください。

福玉相談センター

電話：0120-60-7722 (フリーダイヤル)

火曜日・水曜日・木曜日 (9:30~16:30)

電話で相談しづらい方はメールでもどうぞ。

めぐり教育研究舎 メール：fukushima_soudan@yahoo.co.jp

代表 安齋 作子

〒343 埼玉県越谷市東越谷6-10-7

-0023 携帯 090-4453-2034



3月
& 4月

各地の 交流会など

新型コロナウイルスの感染拡大により、交流会の流動的な状況が続いておりました。各交流会の感染対策については連絡先にお問い合わせください。なお、各交流会に参加される方は、引き続き体温測定の上でご参加いただき、参加中は消毒や換気にご協力ください。

| | | | |
|---|-------|------------------|---|
| ① | 加須市 | 双葉町民によるボランティアカフェ | 090-5356-8778 (鵜沼さん) |
| ③ | 加須市 | 双葉町手芸教室 | 080-5532-7380 (薄井さん) |
| ⑤ | 加須市 | すくすくのあそびひろば | 090-2411-8598 (戸恒さん) |
| ⑥ | 加須市 | オバトン | 090-6526-8560 (藤井さん) |
| ⑧ | 上尾市 | 東日本大震災に咲く会ひまわり | 080-3091-6215 (橋さん) |
| ⑩ | 熊谷市 | くまがや結の会 | 090-7661-9236 (林崎さん) |
| ⑯ | 越谷市 | あゆみの会 | 090-9425-2001 (石上さん) |
| ⑯ | 川口市 | ひまわりの会 | 080-5431-0123 (島田さん) |
| ⑯ | さいたま市 | さいがい・つながりカフェ | 080-5532-7380 tunagari.saitama@gmail.com |
| ㉗ | ふじみ野市 | おあがんなんしょ交流会 | 090-5345-8408 (松館さん) |
| ㉘ | 川越市 | ここカフェ@川越 | 070-5080-4494 (鈴木さん) |
| ㉙ | さいたま市 | 玉兎の会 | 090-6128-1948 (小林さん) https://gyokutonokai.wixsite.com/2018 |

㉗おあがんなんしょ交流会

おあがんなんしょ交流会は、コロナ渦以降は参加者も少なくなり、どうしたら良いか悩んでいました。昨年11月の交流会後、皆さんにご意見を伺いました。毎月ではなく年に2~3回でも良いとの意見が多く、希望を募りながら柔軟に集していくことにしました。直近の交流会は「お花見会」を考えています。090-5345-8408 (松館さん)



㉙オバトン

福島県の方達と知り合ってから14年、オバトンというかたちの活動もコロナ禍での規制がありながらも11年を迎えます。高齢になり免許返納し参加できなくなった方にはデマンド交通などの申請、手続きなどお知らせしましたが、加須市外の方の参加が課題になっています。昨年11月には初めてキヤッスルきさいに大人のぬり絵を展示し、市民の方からも好評でした。また音楽室でのハーモニカ、合唱、手話歌も皆さん楽しみのひとつです。参加されている方のお誘いで新しく参加する方もいます。いつでお待ちしています。昨年8月より参加されている方達と話し合い参加費をあげさせていただきました。細々ながら食事、交流会を続けて行きたいと思っています。

3/11(火)、3/23(木)、4/8(火)、4/24(木)
10:00~14:00 キヤッスルきさい
090-6526-8560 (藤井さん)

㉓双葉町手芸教室

3/19 (水)
10:00 ~ 12:00
双葉町社会福祉協議会加須事務所
080-5532-7380 (薄井さん)
※長い間毎月1回集まつきましたが、この3月で終了することになりました。楽しい時間をありがとうございました！

㉔あゆみの会

3/16 (日) 畑でジャガイモの植付
3/30 (日) 東越谷第2公園で花見
090-9425-2001 (石上さん)
<http://k-ayuminokai.info/>

㉕ここカフェ@川越

3/13 (木) 福島復興まつり 10:00 ~
16:00 ウエスター川越 小ホール&ロビー
講演 吉田千亜さん
4月 避難者交流会 皆さんのご都合
で日程調整中
pororon311@gmail.com、070-5080-
4494 (鈴木さん)

㉖さいがい・つながりカフェ

1/9(木)、1/23(木)、2/13(木)、
2/27(木)11:00 ~ 15:00
3/13(木)、3/27(木)、
4/10(木)、4/24(木)
11:00 ~ 15:00 WithYou さい
たま和室
080-5532-7380、tunagari.
saitama@gmail.com



埼玉県内の避難者数について

『福玉便り』編集部では2013年以来、毎年1月に埼玉県内の市町村を対象とした避難者数調査を実施してきました。当初は埼玉県庁の発表数と大きな差があり、独自の避難者数調査が必要となつたという経緯があります。その後、埼玉県庁が発表数と『福玉便り』編集部調査でほぼ同じ数字となつたため、2025年1月1日現在で2,265人となります。市町村ごとの内訳は、左の表の通りです。

また、過去の調査結果と比較すると、グラフの通り2013年から避難者数が減少しています。ただし、今回掲載した埼玉県庁発表数は、復興の方針のもとで各市町村が集計したものと異なりますが、そもそも避難者数の定義が曖昧であります。

この記事をお読みください。今回お示した数字が一人歩きすることに留め、改めて確認したいと思いま

すが、急激な減少も見られないこともわかります。様々な事情を背負つて、埼玉県で避難生活が長期化している方が多いため、改めて確認したいと思いま

すが、急激な減少も見

られないこともわかりま

す。様々な事情を背負つ

て、埼玉県で避難生活が

長期化している方が多

いため、改めて確認したいと思いま

すが、急激な減少も見

られないこともわかりま

す。様々な事情を背負つ

て、埼玉県で避難生活が

長期化している方が多</p

の住民が、元の住宅に戻れないまま、避難生活を続けています。そこで、4町だけの避難者数だけで考えてみます。

な支援施策は、本来、今後に生かすためにも改善されるべきだと思いますが、残念ながら原発事故後の人々の教訓は生かされないままです。

お手紙を書いてみませんか？

先日、長野県松本市でお話をさせていただいた時に、質疑の時間に会場から、一人の女性がマイクを持つてお話をしてくださいました。

は飛んでこないよね、と思いついたけれど、後になつて北に向かつて山を通つて、橋木まで流れていだと知りました。放射線量の測定も一

時に、今も、そういう思いをしている人が全国のどこかにおられるのだろう・・・とも思いました。

私が川越市で交流会をはじめたとき、最初の頃に来てくださった方たちのこと

もしよろしければ、お名前を明記せずとも、イニシヤルで構いませんので、また会いたい人へのお手紙を書いてください。

A medium shot of a man and a woman standing outdoors. The man, on the left, has dark hair and is wearing a dark jacket over a light-colored shirt. The woman, on the right, has long dark hair and is wearing a blue and white striped scarf. They are both looking towards the right of the frame with neutral expressions.

しているのか、と考えこんでしまいます。

こういった矛盾に気づいている行政の方もいるのだと 思います。公共サービスの実施に従事する人たちは、 国民の立場に立ち、責任を 自覚し、誇りを持つて誠実 に職務を遂行する責務を有 する、と法律にもあり、そ の思いをもつて仕事をして いる方もたくさんいます。

いますが、「被災者」「被害者」の生活再建がいかに難しいかということが、政策に反映されていない証左だと感じます。

実態を把握してください」と15年目を前にいうのも虚しさがありますが、ひとりも取り残されない本当の「復興」とは何かを考えることは、必要な政策につながるのだと信じたいと感じます。

のそき　木の階段も半分残してみたが、静まり返つてしましました。仕方なく、玄関のたたきに腰掛けて待とうと思つたところに、車の音がして、おじさんがやってきました。

洲走の湯は、150年前から続く歴史ある温泉。4代目のおじさんの名前は齋藤賢悦さん。75歳には見えないほどお肌がツルツルで、「温泉のおかげですか?」と聞いたたら「そうかもね、毎日入つてから」と笑っていました。少し前までは家族経営で宿もやっていたそうで

部屋の和室があり、とても広いのです。お掃除、大変じゃないですか?と聞くと「そう、大変なの」と心底困ったような声が返つきました。

カムシを箸で器用にチヨン、チヨン、と捕まえていました。カムシがたくさん出る年は、言が多いらしいですね」と声をかけると、「そういうねえ」と言しながら、どんどんカムシを捕まえていました。

洲走の湯

「ほり、これ、ヤマソノアソブ」

すが、ご家族が亡くなり、1

の住民が、元の住宅に戻れないまま、避難生活を続けています。そこで、4町だけの避難者数だけで考えてみます。

福島県内には4町合計で2万9463人避難中で

な支援施策は、本来、今後
に生かすためにも改善され
るべきだと思いますが、残
念ながら原発事故後のたく
さんの教訓は生かされない
ままです。

洲走の湯 「ほら、これ、ヤマリンだ
ウ」とおじさんは片手に鮮やかなブルーの花を持っていました。山に咲いていたのを摘んできたといいます。「お風呂ひとり」と聞かれ、「はい」と答えながら、タオルを忘れたこ

が、ご家族が亡くなり、1人になってからは、日帰り温泉のみ営業していくそうです。アルカリの鉱泉で、とろとろの優しい柔らかいお湯。飲泉も可能な温泉で、飲むと本当に美味しい。昔から神経痛、汗疹、味しい。



〒330-0061
埼玉県さいたま市浦和区
常盤6-4-21ときわ会館1F
メール:fukushima_soudan
@yahoo.co.jp

第30回埼玉いのちの電話チャリティ映画会 「夜明けのすべて」

日時：2025年3月15日（土） *開場はそれぞれ30分前です

午前の部 10:30~ 音声ガイドとバリアフリー日本語字幕
午後の部 14:00~ 通常上映

場所：大宮ソニックシティ小ホール

鑑賞券をご希望の方は、福玉相談センター（0120-60-7722）までご連絡ください。



原発事故後の双葉町・浪江町を小説で描くこと

小高出身の小説家・志賀泉さんが、原発事故後の双葉町・浪江町を舞台とする新作『爆心地ランナー』(表題作および「こんなやみよのはらのなかを」の2編収録、コールサック社刊)を2024年6月に出版されました。前作『百年の孤舟』(『福玉便り』91号掲載)に続き、今回も上尾シラゴバト団地・東日本大震災に咲く会ひまわりの橋さん(浪江町)にインタビューをしていただきました。

橋 まず、タイトルの由来をお聞かせ下さい。

志賀 「爆心地ランナー」は、

金子兜太の俳句「彎曲し火傷し爆心地のマラソン」に着想を得ました。爆心地だった長崎の街を、戦後にマラソンランナーが喘ぎながら走っている。街は復興したけれど、原爆の惨状は苦しみながら走っているランナーの体を通して蘇っているんです。そういう句だと僕は理解しているんですが、それに原発事故被災地を走る少年とを重ねてみたかった。

「こんなやみよのはらのな

地を走る少年とを重ねてみたかった。

橋 まず、タイトルの由来をお聞かせ下さい。

志賀 「爆心地ランナー」は、

金子兜太の俳句「彎曲し火傷し爆心地のマラソン」に着想を得ました。爆心地だった長崎の街を、戦後にマラソンランナーが喘ぎながら走っている。街は復興したけれど、原爆の惨状は苦しみながら走っているランナーの体を通して蘇っているんです。そういう句だと僕は理解しているんですが、それに原発事故被災地を走る少年とを重ねてみたかった。

「こんなやみよのはらのな

地を走る少年とを重ねてみたかった。

橋 まず、タイトルの由来をお聞かせ下さい。

志賀 「爆心地ランナー」は、

金子兜太の俳句「彎曲し火傷し爆心地のマラソン」に着想を得ました。爆心地だった長崎の街を、戦後にマラソンランナーが喘ぎながら走っている。街は復興したけれど、原爆の惨状は苦しみながら走っているランナーの体を通して蘇っているんです。そういう句だと僕は理解しているんですが、それに原発事故被災地を走る少年とを重ねてみたかった。

「こんなやみよのはらのな

地を走る少年とを重ねてみたかった。

12月8日、甲状腺検査&交流会

12月8日、甲状腺検査&交流会がWITH YOUさんにて開催されました。原発事故後に各地で甲状腺検査を続いている牛山元美先生が来てくださいました。また、埼玉県や東京都など各地から、足を運んでくださいました。

参加してくださった一人の方は、「今でも心配はあります。できるだけ検査をしたいと思っていて、こういう機会があるとありがたいです」とお話してくださいました。

交流スペースでは、さまざまなお話をしてくださいました。避難指示のあつた

橋 まず、タイトルの由来をお聞かせ下さい。

志賀 「爆心地ランナー」は、

金子兜太の俳句「彎曲し火傷し爆心地のマラソン」に着想を得ました。爆心地だった長崎の街を、戦後にマラソンランナーが喘ぎながら走っている。街は復興したけれど、原爆の惨状は苦しみながら走っているランナーの体を通して蘇っているんです。そういう句だと僕は理解しているんですが、それに原発事故被災地を走る少年とを重ねてみたかった。

「こんなやみよのはらのな

地を走る少年とを重ねてみたかった。

甲状腺検査&交流会



※写真は、許可をいただいて撮影しています
(編集部・吉田)



※『爆心地ランナー』志賀泉著 コールサック社 2024年 一般書店やオンライン書店で扱っています。

人は原発事故災害という放射能を問題にしますが、そうじやない。心の問題の方が大きいんだと。その心の荒廃を象徴するものとして、荒れ野のようになってしまった街の風景を描きたかった。

橋 そんな風景を地元出身の書き手が記録として残すことだと思います。解体前の橋邸で書いたことがあります。

橋 ひと晩泊まらせてもらつたことがあります。主人公が荒れ野のようになつた街に立ち、死んだ人を思います。ぴったりだなと思つてタイトルにしました。

橋 次に、なぜ作品の舞台を双葉町・浪江町に設定したのですか?

志賀 今まで僕は自分の故郷である小高町を舞台にした小説を書いてきましたが、だいぶ復興が進んで、敢えて暗い面を強調した作品を書くのは申し訳ない気がしてきた。そこで、震災の爪痕が生々しく残る双葉町や浪江町に舞台を移しました。特に浪江町は、復興のために街並みが急速に消えて空き地が広がっていた。一種異常な風景です。多くの

橋 最終章・10の※は一気に象徴するものとして、荒れ野のようになつてしまつた街の風景を描きたかった。

橋 かを」は、宮沢賢治の『青森挽歌』にある冒頭の一行から取りました。『青森挽歌』は汽車に乗つて、死んだ妹に会いに行く詩です。僕の小説では主人公が荒れ野のようになつた街に立ち、死んだ人を思います。ぴったりだなと思つてタイトルにしました。

橋 次に、なぜ作品の舞台を双葉町・浪江町に設定したのですか?

志賀 今まで僕は自分の故郷である小高町を舞台にした小説を書いてきましたが、だいぶ復興が進んで、敢えて暗い面を強調した作品を書くのは申し訳ない気がしてきた。そこで、震災の爪痕が生々しく残る双葉町や浪江町に舞台を移しました。特に浪江町は、復興のために街並みが急速に消えて空き地が広がっていた。一種異常な風景です。多くの

東京電力福島原発事故による被害者の皆様へ

原子力損害賠償に関する無料相談会＆請求書作成支援のご案内

● 開催日 令和7年3月1日(土) 10:00～16:00

【休憩 12:00～13:00】

● 会場 『アットビジネスセンター池袋駅前別館 9階』

住所: 東京都豊島区東池袋1-6-4 伊藤ビル

・ JR『池袋駅』東口より徒歩1分

・ ビックカメラ本店向かい

・ ZARA 池袋店が入居しているビル9階

※ 駐車場はございませんので、公共交通機関をご利用ください。

● 弁護士による個別相談

・ 原子力損害賠償全般のご相談に対応いたします。

・ 原則として、1組1時間までご相談いただけます。

● 行政書士による請求書作成支援

・ 追加賠償の請求書をお持ちください。

・ 追加賠償の請求書のみ作成を支援いたします。

・ 請求書への記入はご自身でお願いいたします。

◇ 専門家へご相談ください。

・ 請求漏れがないか確認したい

・ 住居確保にかかる費用の賠償請求について相談したい

・ ADRの申立てについて相談したいなど

※中間指針第五次追補等を踏まえた追加賠償が未請求の方は、ぜひご相談ください。今回の追加賠償は、自主的避難等対象区域の方々も対象となります。

■ 個別相談・請求書作成支援は、必ず事前予約をお願いいたします。

● 連絡先

□ 事前予約はこちらから 予約専用ダイヤル 0120-330-540

【受付時間】9:30～17:00 月～土(祝休日を除く)

□ ご来場が難しい場合は、電話相談をぜひご利用ください！ 電話相談ダイヤル 0120-013-814

【対応時間】10:00～13:00、14:00～17:00 月～土(祝休日を除く)

・ 行政書士による電話での情報提供(事前予約不要)

・ 弁護士による電話での相談は、祝日を除く毎週火・木 10:00～13:00(事前予約制)

・ オンラインでのご相談も可能

シーンが見えてきたのですね。

最後にお聞きしたいのは、F

OBの作家、黒部アキラ。

出てくるのは名前だけとい

うことで、震災が起きたそ

こで、震災の爪痕が生々しく

残る双葉町や浪江町に舞台を

移しました。特に浪江町は、

復興のために街並みが急速に

消えて空き地が広がっていました。

一種異常な風景です。多くの

橋 書いているうちにラスト

シーンが見えてきたのですね。

いた日記が四十年分くらいあ

りました。自分の人生に対する

ことだわりが強い人だと思いま

したが、震災が起きるとそ

ういうものを一気に捨てて、

ポンと別の次元に飛んじゃつ

た人じゃないかなと思いま

した。

お母さんが家計簿について

いた日記が四十年分くらいあ

りました。自分の人生に対する

ことだわりが強い人だと思いま

したが、震災が起きるとそ

ういうものを一気に捨てて、

ポンと別の次元に飛んじゃつ

た人じゃないかなと思いま

した。

お母さんが家計簿について

いた日記が四十年分くらいあ

りました。自分の人生に対する

ことだわりが強い人だと思いま

したが、震災が起きるとそ

ういうものを一気に捨てて、

ポンと別の次元に飛んじゃつ